

Colección

Las juventudes argentinas hoy:  
tendencias, perspectivas, debates

# Las nuevas generaciones del sindicalismo



Jóvenes, trabajo y organización gremial  
en la Argentina

**Sandra Wolanski**



Grupo Editor Universitario



Sandra Wolanski es Doctora por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, con orientación en Antropología Social, y Licenciada en Ciencias Antropológicas. Es becaria posdoctoral del CONICET, miembro del Programa "Procesos de Reconfiguración Estatal, Resistencia Social y Construcción de Hegemonías", del Instituto de Ciencias Antropológicas de la UBA, y docente de la carrera de Ciencias Antropológicas de la misma. Sus investigaciones abordan las organizaciones sindicales, en particular las juventudes del sindicalismo y las relaciones entre distintas generaciones activistas.

\*\*\*

Este libro está basado en los resultados de mi tesis doctoral (Wolanski, 2015), en la que analicé el trabajo político de los activistas y las relaciones intergeneracionales en el principal sindicato de la telecomunicaciones del Área Metropolitana de Buenos Aires, FOETRA (Federación de Obreros y Empleados Telefónicos de la República Argentina). Se trató de un trabajo de carácter etnográfico, desarrollado de manera intensiva entre 2012 y 2014, gracias al financiamiento del CONICET. Incluyó también un trabajo de reconstrucción histórica, que se refleja en el capítulo tres, en el cual abordo la reconstrucción de las disputas en torno a la noción de *trasvasamiento generacional* en la primera mitad de la década de 1970. Asimismo, retoma los desarrollos posibilitados por una Beca de CLACSO, a través de la cual indagué en las organizaciones de los trabajadores de *call centers* de la Ciudad de Buenos Aires, realizando entrevistas y asistiendo a movilizaciones y reuniones de activistas de *call centers*.

A través de este andamiaje metodológico diverso, busco mostrar los modos en que los jóvenes se involucran y toman parte de las disputas sindicales en la actualidad, así como en otros períodos significativos de la historia reciente argentina. En el capítulo 1, despliego dos procesos de organización llevados adelante por trabajadores jóvenes, a partir del relato de los activistas, reconstruyendo los sentidos que le dieron a su participación. Busco mostrar la diversidad de sentidos y compromisos que los jóvenes dan a su participación, más allá del interrogante por la novedad o la continuidad de las formas de organización sindical. En el capítulo 2, analizo en profundidad el proceso de creación de un espacio de Juventud dentro de una organización sindical, analizando los sentidos que se otorgaron a ese espacio y las apelaciones contradictorias y coexistentes a los jóvenes como sujetos apáticos o transformadores. En el capítulo 3, finalmente, me desplazo a otro contexto histórico, la primera mitad de la década de 1970, para analizar las apelaciones a los jóvenes y al *trasvasamiento generacional* en el ámbito sindical como modo de procesamiento de los fuertes enfrentamientos políticos dentro del peronismo de la época. El conjunto del libro habla tanto de los jóvenes en el ámbito sindical como del cambio social, y es en este sentido que se dirige la conclusión.

¿Dónde están los jóvenes en los sindicatos? ¿Qué lugares ocupan y cómo transitan la experiencia de la organización gremial? ¿Qué sentidos cobra la presencia de nuevas generaciones en el sindicalismo y qué disputas tienen lugar en torno a ella? Estos interrogantes guían una investigación sobre jóvenes y sindicatos, sujetos sobre los que se producen múltiples discursos, expectativas y condenas, aunque sus realidades cotidianas muchas veces permanecen desconocidas para el público en general. El objetivo de este libro es aportar al conocimiento de los procesos sociales y políticos que atraviesan a las actuales -y pasadas- experiencias juveniles de organización gremial.

De esta manera la autora se sitúa en la intersección de dos campos de profunda relevancia actual: las dinámicas de un sindicalismo que ha atravesado profundos reacomodamientos en la última década y las experiencias de los jóvenes que transitan sus primeros pasos en el activismo. A través de un abordaje antropológico centrado en la creación de organizaciones juveniles y espacios de Juventud en los ámbitos sindicales, este estudio busca iluminar las experiencias de esos jóvenes, así como las dinámicas de transformación y continuidad en organizaciones en permanente disputa.

ISBN 978-967-1086-94-8



9 789671 086948